

REVISTA IBEROAMERICANA DE PSICOLOGÍA: CIENCIA Y TECNOLOGÍA

EDGAR PEÑA RODRÍGUEZ

La competitividad investigativa de una disciplina o profesión, puede entenderse como transformación eficiente del conocimiento científico y tecnológico, en innovaciones acordes con las necesidades del bienestar y el desarrollo humano, que adquieren reconocimiento de su impacto en la utilidad teórica o práctica de sus resultados.

El desarrollo investigativo de la Psicología en Colombia ha ganado progresivamente mayores niveles de competitividad, en tanto cada vez más se reconoce su alta participación en el mejoramiento de las condiciones de calidad de vida de la población y la preocupación de la disciplina en el abordaje de los temas sociales; éste énfasis quedó reflejado en la sexta versión del Premio de Investigación Luis Hernando Ramírez en el año 2009, promovido por la CORPORACIÓN UNIVERSITARIA IBEROAMERICANA en la conmemoración de sus 30 años de fundación, cuya convocatoria, selección y calificación se realizó en coordinación con la ASOCIACIÓN COLOMBIANA DE FACULTADES DE PSICOLOGÍA.

El primer lugar del premio, se otorgó a la investigación sobre "Determinantes psicosociales de la permanencia en el programa de reintegración social en desmovilizados", realizado por las Psicólogas Marcela Velasco y Constanza Londoño de la Universidad Católica de Colombia, cuyo artículo se publica en el presente Volumen 2, Número 2 de la Revista Iberoamericana de Psicología : Ciencia y Tecnología.

La inserción de la Economía Conductual dentro de la Psicología Política, es una tendencia importante de destacar en los trabajos básicos y aplicados de la Psicología Social; un ejemplo de ello es el artículo de los Psicólogos Carlos Cifuentes y Carlos Moreno de la Corporación Universitaria Iberoamericana, en "El Control de la Economía sobre el Comportamiento", publicado en ésta edición.

En la misma línea de la Psicología Social, se publica el trabajo del Psicólogo José Hernando Ávila de la Universidad del Sinú, en el tema de "Redes Sociales, Generación de apoyo Social ante la Pobreza y Calidad de Vida"; se constituye en un aporte adicional a la comprensión de los fenómenos complejos de la

realidad sociopolítica colombiana, abordados desde las Ciencias del Comportamiento Humano.

Tan importante como los anteriores en sus implicaciones para el desarrollo social, el artículo sobre Introducción al Estudio del Cambio Conceptual del Psicólogo Leonardo Barón de la Universidad de Buenos Aires, plantea alternativas de aplicación de los avances en procesos cognoscitivos al mejoramiento de la educación, siendo ésta un área fundamental para el desarrollo de las naciones.

En el artículo sobre "perspectivas de Estudio de la Conducta Alimentaria", los Psicólogos Andrés Santacoloma y Luis Quiroga de la Corporación Universitaria Iberoamericana, plantean su preocupación inicial respecto a las determinantes de tal comportamiento, sin cuyo control, pueden afectarse las condiciones psicobiológicas del individuo y constituirse en un problema colectivo de salud pública, como ha sido aceptado en la mayoría de las legislaciones sobre el tema.

Sobre el mundo laboral y la percepción social de los trabajadores en las organizaciones, Luz Mary Carvajal y Ricardo Valencia de la Universidad Javeriana, presentan un estudio sobre "Recursos Humanos y Trabajo Contemporáneo" en el que discuten el papel político de la Psicología en la promoción de la productividad y su relación con el bienestar de los individuos dentro de las empresas.

Finalmente y con énfasis básico en el estudio de las alteraciones emocionales y conductuales, John Leonardo Beltrán y Liliana Muñoz de la Universidad Javeriana, presentan un trabajo de revisión clásica sobre "Análisis de las Teorías de las Neurósisis en Adler y Jung a la luz de las Categorías de Rapaport", en el que concluyen que la conducta neurótica - así denominada por los autores estudiados- en últimas está determinada por factores sociales.

Como puede apreciarse y a excepción de un solo artículo, el del Psicólogo Tiberio Pérez de la Universidad Católica en "Análisis del Comportamiento-Quo Vadis" centrado en la discusión sobre la vigencia del conductismo en la Psicología, los restantes trabajos seleccionados para la presente edición, tienen como

eje fundamental las implicaciones del conocimiento psicológico en distintos colectivos, como muestra de la motivación de los investigadores hacia el estudio de problemas de la disciplina dentro de su responsabilidad social.

A todos los Colaboradores, Comité Editorial, Editor y Asesores de la presente publicación, nuestros agra-

decimientos por su contribución al desarrollo competitivo de la Investigación en la Facultad de Psicología de la Corporación Universitaria Iberoamericana, mediante este ejercicio de aporte a la apropiación social del conocimiento.

Edgar Peña Rodríguez
Rector.-